

Fecha 02.06.2014	Sección Primera -Análisis	Página 14
----------------------------	-------------------------------------	---------------------



RAZÓN DE ESTADO

JOAQUÍN R. NARRO LOBO*

Guachochi, Chihuahua

El mes de julio ha sido nombrado por la Secretaría de Desarrollo Social como Mes de la Cruzada Nacional Contra el Hambre. Para poder retratar los aspectos más relevantes de esta estrategia, pero sobre todo para dibujar la realidad en la que viven millones de mexicanos, hemos seleccionado cinco de los más de mil municipios que hoy forman parte de la Cruzada Nacional Contra el Hambre para analizar sus principales aspectos sociales y económicos. Hoy comenzamos por Guachochi, en el estado de Chihuahua, lugar donde el presidente Enrique Peña Nieto comenzó las actividades conmemorativas de este importante esfuerzo del Gobierno de la República.

Guachochi es un municipio localizado al sur del estado de Chihuahua. Habitado principalmente por población rarámuri, su significado en español capta la esencia de su fauna: lugar de las garzas. Allí la gente es dura, quizá demasiado para quienes estamos acostumbrados al ruido, la música, los gritos y las risas, quizá muy poco para quienes se han forjado en el silencio de una sierra que los ha replegado al atraso y en la indiferencia de varios gobiernos que los parecía tener en el olvido. La tierra, repleta de pinos que adornan el paisaje, sigue sin dar a sus pobladores lo necesario para comer y salir de la pobreza.

De acuerdo con cifras del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social, Coneval, en 2010 Guachochi tenía poco menos de 50 mil habitantes, lo que representaba el 1.5 por ciento de la población total del estado, así como 11 mil 385 hogares, de los cuales 2 mil 041 estaban encabezados por jefas de familia, lo que significaba un tamaño de 4.3 integrantes por hogar contra 3.6 integrantes en promedio estatal, con el consecuente hacinamiento en muchos casos.

En educación y en salud el panorama no resultaba más halagüeño que en el tema demográfico. Mientras que el grado promedio de escolaridad de Chihuahua es 8.8 años, en Guachochi este indicador apenas y alcanza



Continúa en siguiente hoja

Página 1 de 2
\$ 20822.00
Tam: 359 cm2

Fecha 02.06.2014	Sección Primera -Análisis	Página 14
---------------------	------------------------------	--------------

5.5. Pareciera que de poco han servido las 159 primarias, 31 secundarias y 11 bachilleratos que allí se encuentran. Por lo que hace a la salud la situación era un tanto más dramática. La razón de médicos por unidad médica, 74 y 27, respectivamente, era de 2.7, cifra contrastante frente a la razón de 10.9 en el resto del estado. Con estas cifras, no es de extrañar que 13,651 individuos se encontraban en rezago educativo, mientras que cerca del 70 por ciento de la población del municipio presentaba carencia de acceso a servicios de salud.

Finalmente, y para no avasallar al lector con más cifras, baste señalar que hace tan solo 4 años el 83.2 por ciento de la población de encontraba en pobreza, de los cuales 30.8 correspondían a una condición moderada de esta y 52.4 a una extrema. En lo que hace al objetivo central de la Cruzada Nacional Contra el Hambre -combatir el hambre y la desnutrición de personas en condición de pobreza extrema- 23 mil 803 individuos, la mayor parte de ellos indígenas rarámuris, presentaba carencia alimentaria.

Ese es el municipio de Guachochi. Esa es su población y la implacable realidad que padecen miles de niños, mujeres y hombres rarámuris cuyo único error pareciera haber sido nacer en un hermoso lugar al que las garzas engalanan con su vuelo delicado y su plumaje puro. Allí, en esa tierra enclavada en la sierra que se quiebra en barrancas, la Cruzada Nacional Contra el Hambre ha comenzado a trabajar lo mismo en acciones que buscan dignificar las viviendas con pisos, techos, puertas y ventanas, que en incorporaciones al Programa de Apoyo Alimentario SINHambre, manejado por Oportunidades con el apoyo de Diconsa.

En Guachochi, Chihuahua, donde la gente habla poco y se queja menos, Enrique Peña Nieto ha refrendado el compromiso de su gobierno para acabar con el hambre, la pobreza, la ignorancia y la ignominia que por años ha flagelado al pueblo rarámuri.

* joaquin.narro@gmail.com

Twitter @JoaquinNarro